

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

la Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés de esta Honorable Cámara el libro "Hombres y Mujeres que Hicieron Historia en Jujuy"; escrito como un digno y valioso aporte del historiador Fernando Zurueta; quien a través de una metódica investigación ha logrado recopilar y reivindicar el protagonismo que han tenido distintas figuras claves en la historia del norte argentino. Teniendo en cuenta además que, el designio y espíritu pedagógico de este libro se enfoca en hacer conocer a las nuevas generaciones de jóvenes argentinos el valor cultural, patrimonial y formativo de los hechos históricos que han determinado la memoria e identidad de nuestra provincia de Jujuy y de toda la República Argentina.

Diputada Natalia Sarapura

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El libro *"Hombres y Mujeres que Hicieron Historia en Jujuy"* es fruto de una rigurosa investigación llevada a cabo por el historiador jujeño **Fernando Zurueta**, nacido en San Salvador de Jujuy en 1943. Esta obra tiene como finalidad recopilar y visibilizar el protagonismo de actores locales, instituciones y hechos memorables que han marcado el devenir cultural, político, social, religioso y laboral de la provincia de Jujuy.

El autor, desde una trayectoria caracterizada por su compromiso comunitario y humanitario, ofrece una mirada interpretativa del pasado, basada no solo en datos documentales, sino en la experiencia vivida y en un enfoque historiográfico que conecta el relato con el presente y la identidad colectiva.

La estructura del libro se organiza en cuatro partes:

- **Parte I – Instituciones:** aborda hitos fundamentales del desarrollo jujeño, como el primer molino jesuita, el Hospital San Roque, el Colegio Nacional, el Hogar San Antonio, la Sociedad Rural y la Facultad de Humanidades de la UNJu.
- **Parte II – Los inolvidables:** retrata a figuras como Pedro Ortiz de Zárate, Salvador Mazza, Oscar Orias, Martín Torino, Benjamín Villafañe y Sergio Nicolás Alvarado, entre otros.
- **Parte III – Sobre las cartas y otros escritos:** incluye valiosos documentos de Manuel Belgrano, Fortunata Zegada, Escolástico Zegada y un homenaje al Dr. Ismael Carrillo Graz.
- **Curiosidades históricas:** con relatos como "Algunas anécdotas del Éxodo Jujeño", "El día grande de Jujuy", "Los teatros más antiguos del país" y "Los autos de ese entonces".

La obra fue declarada de interés municipal por la Municipalidad de San Salvador de Jujuy el 7 de febrero de 2025, y también por su Honorable Concejo Deliberante el 13 de marzo del mismo año. Estas distinciones reafirman su valor

como herramienta didáctica, documento patrimonial y acto de justicia histórica hacia personas y hechos muchas veces omitidos por la historia oficial.

El Dr. Zurueta —abogado, escribano, docente y exrector de la Universidad Nacional de Jujuy designado en 1983 por el presidente Raúl Alfonsín— ha sido también impulsor del Museo Carlos Darwin (creado por estudiantes del Colegio Nacional en 1960), declarado de interés educativo por la Municipalidad capitalina en 2022. Fundador de la Facultad de Humanidades de la UNJu y del comedor universitario, también presidió la Asociación Pan de los Pobres y restauró la histórica Sala de los Molinos en el Hogar San Antonio. En 2022 fue galardonado con el Premio San Salvador por su labor humanitaria.

La publicación no solo tiene valor histórico, sino que también se proyecta como un recurso pedagógico esencial, promoviendo el pensamiento crítico y la formación cívica de las nuevas generaciones. Es una invitación a comprender nuestra historia desde la pluralidad de voces, desde lo colectivo, lo emocional y lo humano.

Además, la obra constituye un valioso índice biográfico y documental que fortalece el sentido de pertenencia, la cohesión social y la identidad comunitaria, reconociendo el legado de quienes hicieron de la provincia de Jujuy un bastión de soberanía, tal como lo expresara Rodolfo Ceballos al afirmar que “en Jujuy nació la patria”.

Por todo lo expuesto, solicito a mis colegas que acompañen con su voto afirmativo el presente proyecto, en reconocimiento a la figura del Dr. Fernando Zurueta y a su libro *“Hombres y Mujeres que Hicieron Historia en Jujuy”*, por su extraordinaria contribución a la cultura, la memoria y el fortalecimiento ciudadano.

Diputada Natalia Sarapura